

Inhalt

Einführung	7
Der Harz? Ein Brennpunkt der Revolution von 1848?!	7
Verwendete Materialien	11
Die „Allgemeine deutsche Arbeiterverbrüderung“ 1848–1852	15
Die soziale Lage der Bergarbeiterſchaft im Oberharz um 1850	20
Der Oberharz vor Ausbruch der Revolution 1848	25
Bergfreiheiten und Bergordnungen. Traditionelle Resistenz und elementare Arbeiterbewegung ..	25
Die (un)ruhigen 1830er Jahre	31
Der Hannoversche Verfassungskonflikt und die frühen Vierziger Jahre	37
1843 bis 1845: Eine Sicherheitsdebatte verselbständigt sich	41
Die Krisenjahre 1846/47	50
„... in eine düstere, verhängnisvolle Zukunft.“ – Winter vor dem Völkerfrühling	53
„Es ist eine inhaltsschwere Zeit jetzt!“ Die Revolution von 1848 im Oberharz	59
„Für ganz Deutschland bricht ein Tag der Freiheit an!“	59
Unruhen in St. Andreasberg und im Südharz im März und April 1848	63
Volksversammlung in Clausthal und vorsorgliche Zugeständnisse des Bergamtes	68
Die Petitionsübergabe und Bergtmännische Aufwartung am 1. April 1848	71
Die Bergamts-Resolutionen auf die Bergarbeiter-Petitionen	75
Eingabe weiterer Petitionen an die Behörden von Ende März bis Mitte Mai 1848	81
Wahlen von Bürgervertretung, Landtag und Nationalversammlung	86
Politische Öffentlichkeit, Pressefreiheit und Bergleute als Zeitungsleser	91
Die Phase der Vereinsgründungen	99
Die gescheiterte Aufstellung von Bürgerwehren im Harz	99
Gründung von Handwerkervereinen und der Zeitungshalle	103
Der Aufruhr wegen Schließung der Clausthaler Münze	109
„... alle Augenblicke erscheint eine Proklamation.“ Zuspitzung der Konfrontation	115
Die Gründung des „Clausthaler Bergmanns-Vereins“ am 16. September 1848	129
Die Gründung des „Zellerfelder Bergmanns-Vereins“ am 4. November 1848	140
Die Gründung des Clausthaler ArbeiterBildungsvereins am 3. Dezember 1848	144
Handlungsspielräume: Die Politik der Vereine ist die Aktion der Vereine	149
Erste Kraftproben: Der Konflikt mit der Geistlichkeit	149
Politisierung und Erfolge der Arbeitervereine bei den Wahlen zur Ständeversammlung	162

Fortsetzung der Vereinspetitionen an das Bergamt	166
Zeit der großen Volksversammlungen	172
Der große Zusammenschluß: Verbrüderungsfest zur Anerkennung der Reichsverfassung ..	180
Die Reaktionszeit. Ausblick	195
„... zumal die hiesigen Arbeiter ihre Kraft immer mehr kennen lernen.“	195
Wem gehört der Wald, wem die Fische?	210
Das letzte Projekt der Bergmannsvereine: die Reform der Gnadenlöhne	215
Ausblick: Die Arbeitervereine von 1848 als Beginn einer Arbeiterbewegung im Harz?	218
Vom Bergmann zum Arbeiter? Zusammenfassung, Ergebnisse	223
Anhang	
Katalog	230
Clausthal-Zellerfelder Vereinsfahnen und die Verbrüderungsfahne von 1848/1849	230
Dokumente	239
Bilddokumente (Farbteil)	239
Textdokumente	248
Abbildungsnachweise	274
Abkürzungsverzeichnis	277
Quellen	278
Literatur	281